

## España y América

En la suntuosa catedral de Burgos y apadrinado por el Ayuntamiento de la noble ciudad, se ha celebrado la consagración del Obispo chileno don Martín Rucker Sotomayor, que acompañará al Cardenal Benlloch en su próximo viaje a América.

¡Cuanta significación tiene ese acontecimiento! Por que revela el mismo el amor, la compenetración, el dulce y cristiano cariño que unen a los españoles de uno y otro continente. Y proclama al mismo tiempo, que el tráns mutar de los siglos, antes que entibiar afirma y reafirma la solidez de esos impulsos y esas aficiones.

Siempre hemos considerado que en la esfera de nuestras relaciones América, los lazos del idioma y de la sangre, habrían de estar contrastados por la firmeza de los sentimientos religiosos. Calculan nuestros lectores de cuanta transcendencia fué el hecho conmovedor de enviar a América sus banderas para depositarlas a los pies de la Virgen del Pilar?

Pues de ese hecho y de otros análogos, en los que apareció demostrada la solidez de nuestras relaciones espirituales con los pueblos del Nuevo Mundo, se han derivado corrientes de compenetración que antes no existían en beneficio de una perfecta inteligencia fraternal y duradera.

Pasen los siglos y se reafirman esos lazos. Demos gracias a Dios. La próxima ida del Cardenal Benlloch, como embajador espiritual y embajador de esos afanes de unión, ha de hacer destacarse un corolario, del que se derivarán, a su vez, otros hechos no menos trascendentales y duraderos.

Quien estas líneas traza ha tenido el honor de tratar en aquel escenario de nuestras proezas inmortales a algunos Prelados y conoce todo el intenso amor que el Episcopado americano profesa a España, a la madre España, a la hidalga nación, que, antes de pensar en su engrandecimiento material, se preocupa fundamentalmente de establecer la base de un porvenir religioso y espiritual que hoy es el más preciado timbre de gloria de nuestras hazañas en el mundo.

El nuevo obispo chileno señor Rucker Sotomayor, sigue la tradición de esos benditos amores a España. El acto de su consagración ha sido realmente conmovedor. Ha sido consagrante el propio Cardenal Benlloch. Asistieron al acto diversos Prelados y el secretario de la embajada chilena, circunstancia esta última que imprime al hecho una importancia oficial, por demostrarse que la compenetración espiritual que tanto nos halaga, sólo le da esfera puramente eclesiástica y se extiende al mundo de nuestras relaciones políticas y diplomáticas con las naciones de América.

Bien haya el nuevo Prelado unido en los ámbitos suntuosos de la Catedral de Burgos, consagrado por un Cardenal español, apadrinado por un Municipio de España y saludado por los aplausos de una ciudad de tan ilustre abolengo.

S. DE ENCISO.

## Planta de Broquil

Se vende en la huerta de Irache (Navarra) muy buena planta de tres variedades de BROQUIL (pella) calidades muy superiores, las mismas clases que en estos últimos años hemos vendido en las plazas de abastos de Vitoria-Bilbao y que tanto vienen llamando la atención.

Director de la huerta, Cipriano López.

## Un cuadro de Maeztu

A virtud de la propuesta hecha por el afamado escultor señor Benlliure, actual director del Museo de Arte Moderno, de Madrid, la Junta de Patronato del mismo ha acordado adquirir el cuadro de Gustavo de Maeztu "Amor de taberna".

Esta obra del ilustre vitoriano, que, como América y otros muchos, más de lo que parece, tan alto ponen el nombre de nuestro pueblo, figuró en la Exposición de Gustavo, mereciendo uránimes elogios de la crítica y del público en general.

Huelga que consignemos nuestro contenido por los triunfos del notable pintor; pero quisieramos que llegase hasta él nuestra felicitación cordial, que lleva la compañía de la de todos los vitorianos.

Tenga de ello la seguridad el paisano queridísimo.

Un telegrama

De Madrid. —Vitoria—Cierra Parlamento M hoy Tren rápido salgo Voy tomar Chocolate Esquerra (Y lo firma «don Eloy»).

## El pan

Después de entrevistarnos ayer, como de ordinario, con el señor gobernador civil, recibí un escrito de los panaderos de la ciudad, anunciendo que se veían precisados a darle cuenta del acuerdo de elevar el precio del pan en cantidad de diez céntimos la otana de dos kilos.

Aunque referencias particulares nos avisaron el miércoles de que el gremio de panaderos, en reunión celebrada, acordó la subida, nos resistimos a creerlo teniendo en cuenta la reciente alza.

Hoy que el acuerdo toma estado oficial, estimamos deber nuestro recoger y traer al periódico el disgusto que ha producido la nueva subida de precio de tan indispensable artículo.

Reconocemos de buen grado, al comentar hace poco la subida de quince céntimos en otana, que en Vitoria se ha estado vendiendo el pan más barato que en Burgos, Miranda, Valladolid, Madrid, Barcelona y otras capitales.

Era causa de este beneficio público la ruinosa competencia de las panaderías, según de público se dijo.

Las protestas por la elevación de precio se redujeron a la expresión mínima. El público vitoriano, sensato y comprensivo, y rindiéndose a la elocuencia de los hechos, pasó por los quince céntimos.

Parece, sin embargo, que todavía no compensa a la industria panadera ese aumento y de ahí el nuevo, que empezará a regir, según nuestras noticias, desde primero de agosto próximo.

No vamos a combatir, de momento, ni por ansias de populachería ni por sistema, la determinación del gremio panadero. Hemos hablado del caso con personas competentes y desinteresadas y se nos dice que, siendo el precio de la harina el de 59 pesetas los cien kilos, debe ser el de 59 céntimos el kilo de pan, según la práctica y las inspecciones gubernativas han establecido en diferentes casos.

El indicado precio de 59 pesetas los 100 kilos de harina es, en efecto, el que alcanza hoy la clase determinada, según se ve en cotizaciones de varios mercados, resultando que el pan debe venderse a 1'18 la otana de dos kilos y que en Vitoria se venderá a 1'20.

Cosa insignificante son dos céntimos en estos tiempos en que el duro vale escasamente tres pesetas, en relación con los pasados; pero hay una cuestión previa, como diría cualquier tribuno.

Entre las harinas de 59 pesetas las hay de precio más inferior, susceptibles de manipulaciones que las acondicionan para la elaboración en términos muy favorables para producir el pan. La moderna maquinaria hace prodigios, que serían lo bastante a tal objeto si el ingenio y el genio industrial no llegasen a más.

Esto es, a nuestro escaso entender, lo que debe averiguarse. Pero debe hacerse después de que los panaderos expongan, bajo su responsabilidad, las causas o motivos que obligan a la subida en proyecto, para que la autoridad competente pueda, después de comprobadas, resolver lo que sea de justicia.

A la Junta de Abastos compete la fiscalización a que se refiere el párrafo anterior. Una inspección inteligente y constante debe velar por la pureza de las harinas y prohibir toda mezcla o adulteración que implique lucro mayor del que legítimamente corresponda, pues otra cosa sería querer obtener resarcimiento en breve periodo de pérdidas de las que no dudamos, en vista de informes de buen origen; pero deben procurarse más lentamente las compensaciones.

Además, —y esto es elemental— el pueblo, el pobre pueblo que paga, tiene perfectísimo derecho a que se le dé una explicación clara, concreta, razonada y cierta del motivo de la subida en un artículo como éste de que tratamos y del que no puede prescindirse, como de otros.

Por esto sería de gran conveniencia que los panaderos expusieran públicamente las razones que les inducen a su determinación, para conocimiento de todos: De los profesores, para satisfacción; de los técnicos, para su estudio y análisis.

Anoche nos dijo el señor Gobernador que no había convocado aún a la Junta de Abastos; pero que lo haría para el lunes próximo.

Regresarán a Vitoria mañana por la tarde.

## Joyería Belárrua

La casa más surtida en aderezos y pulseras de pedida Dato 44 Teléfono 871.

## BANCO URQUIJO VASCONGADO BILBAO

### Capital 20.000.000 de pesetas

Realiza toda clase de operaciones bancarias, abonando intereses, de acuerdo con las disposiciones del Consejo Superior Bancario, con arreglo a los tipos siguientes:

CUENTAS CORRIENTES { A la vista . . . . . 2,50 %

    A 8 días . . . . . 3 %

IMPOSICIONES A PLAZO { Bonos a 6 meses 4 %

    » a 12 » 4,50 %

CAJA DE AHORROS . . . . . Imposiciones en libreta 4 %

### SUCURSAL DE VITORIA:

Oficinas provisionales: Dato, 17, piso 1.º. Teléfono 757.

(Edificio propiedad del Banco)

Apartado de Correos núm. 31. Dirección telegráfica y telefónica «Bancar»

## Los Tradicionalistas en Mondragón

Interesantísimo resultó anteayer el primer acto de propaganda de reorganización del Tradicionalismo.

Además de interesantísimo, como vedor, pues de los 6.000 forasteros que acudieron a la villa de Mondragón con motivo de una fiesta tradicionalista, en su mayor parte predominaba el elemento joven, de aquí la larga y próspera vida de nuestra santa Causa. De ello se dieron cuenta los oradores y por eso en sus discursos se desbordó el entusiasmo.

De Vitoria acudió un centenar de requetés y margaritas presididos por don Pablo Guitarte y don Julián Bajón, de la Junta Provincial que galantemente invitados por las autoridades guipuzcoanas presidieron el mitin y el banquete.

Acudieron representaciones de Bilbao, Durango, San Sebastián, Vitoria, Baracaldo, Villaro, Villafranca, Placencia, Eibar, Ermua, Tolosa, Zumárraga, Echarri-Aranaz, Villareal, Oñate y Munguía con veintidós hermosas banderas, las bandas de Mondragón y Placencia y los dulzaineros de Munguía y Ermua.

No faltó una nutritiva representación del orfeón durangues que con sus voces armoniosas supo cautivar al auditorio. Al leerse las adhesiones fueron aplaudidas las de José Joaquín Ampuero, Careaga, Teodoro de Márquez, jefe de Cataluña y Círculo Tradicionalista de Vich.

El mitin se celebró en la campa de Sata Bárbara e intervieron como oradores don Antonio Pagoaga, don Agustín Tellería, señor Oretá, diputado a Cortes por Tolosa y el señor Pradera, siendo muy aplaudidos.

### GANICIO.

## Los deportes

### Reto

El equipo «Vitoria F. C.» reta a los once jugadores del «Unión Deportiva» a un partido amistoso en el campo de Cervantes el día 29 de Julio a las tres y media de la tarde. En caso de aceptar el reto sirváse contestar por el mismo periódico.

El capitán del «Vitoria F. C.».

## Ecos municipales

### Sin sesión

Por no haberse reunido suficiente número de concejales, se suspendió la sesión municipal que debía haberse celebrado anoche.

El orden del día, apesar de los muchos asuntos de que consta, carece de interés.

La sesión subsidiaria se celebrará mañana sábado.

### Fomento

A las doce de hoy se ha reunido la Comisión de Fomento, despidiendo asuntos de su incumbencia.

### A San Sebastián

En el primer expresivo de esta mañana ha salido para San Sebastián el grupo de niños de las escuelas públicas de esta población, designados, por su aplicación escolar, para que visiten la Feria de Muestras de la ciudad donostiarra.

Les acompañan los concejales señores Dorao y Guitarte y los profesores señores Larrazábal y Casillo.

Regresarán a Vitoria mañana por la tarde.

## A. Díaz Camino MÉDICO

Ha trasladado su domicilio a la Plaza Nueva, 87-1.º

## Tema de actualidad

## EL FRONTÓN - HOTEL

Ejemplo que imitar. La voluntad y el dinero. En sesenta y cinco días, edificio nuevo y magnífico. Tres mil duros en platos, cucharas, etc. Los paseos de Juan. callando...

### H la chita

Mucho puede el dinero en asuntos de la vida que con dinero se resuelven; no tanto, en muchos, como se asegura. Pero también la voluntad, la firmeza, el deseo de vencer en determinados empeños, pueden casi tanto como el dinero.

Y no digamos cuando dinero y voluntad, firmeza y deseo se emparejan.

Esto ha ocurrido en el caso, quizás único, que con admiración y elogio ha contemplado el público de nuestra ciudad.

A los 65 días de trabajo, desde que se echaron los cimientos al edificio que se destina a Hotel en la calle de San Prudencio, y que llevará el nombre de «Frontón-Hotel», se ha echado el tejado y ya está cubierta la edificación.

No recordamos otro caso igual y por eso decimos antes que quizás sea único en Vitoria.

¿A qué se debe tanta actividad y tan feliz resultado, tratándose, como se trata, en opinión de la técnica más exigente, de un edificio de irreprochable solidez, tan amplio y de tan excelentes condiciones?

...es lo primero el dinero, el dinero y el dinero.

Perfectamente conformes.

¿Pero es que cuantos propietarios fueron, han sido y serán, al proyectar una obra de esta naturaleza no contaban con el dinero suficiente para su término?

Sin duda alguna.

Pues, entonces, forzosos es otorgar patente honrosa de iniciativas felices y de emprendedor inteligente a ese hombre modesto, cuyo talento natural e indiscutido ya, le ha creado posición y respeto general: Juan Alti.

Así, Juan a secas, gustan sus oídos de escucharse llamado de todos. Y Juan Alti ha realizado el milagro de convertir en hotel magnífico un lugar céntrico, antes escondido e insignificante.

Para ello ha recurrido al único me-

G. S.

## SUCESOS

### «Pareció el «peine».

Ayer fué detenido y puesto a disposición del Juez de Instrucción Rafael Menéndez García (a) «El moreno de Palencia», de 36 años, por sospechas de pertenecer al gremio de timadores.

Habilmente interrogado por la Policía, se ha venido en conocimiento de que este «moreno» se halla complicado en la «operación» de que fué víctima el vecino de Betoño al que se le extrajeron 900, y pico de pesetas en Diciembre último.

### «El compadre»

También fué detenido Antonio Díez (a) «El colorao», de 24 años, al que se supone en relación con el anterior «El moreno» y «El colorao».

Es gente que entiende de colores y que los mudará a voluntad según la luz que los redene.

Peró la Policía se ríe de los peces de colores.

### Otros peces

Otros eran los que buscaba Segundo Valle Salazar en el río Tumecillo y punto denominado «El estrechuelo», término de Villanafie, infringiendo la ley de pes